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En ce troisième dimanche de l’Avent en Jean 1,6-8.19-28, nous entendons les multiples questions des Pharisiens, 

posées à Jean-Baptiste, sur la venue du Messie. Domenico GHIRLANDAIO, dans le tableau « la prédication de Jean-

Baptiste » 1486-1490, nous présente cet événement. En nous appuyant sur les éléments formels de cette œuvre 

pourrons nous, nous aussi, découvrir des réponses à nos propres questions ?  

 

 

 

 

 

 

  

Evangile du 3ème dimanche de l’Avent, année B, partagé avec Mosaïque 

Composition 

Jean Baptiste 

est le 

personnage 

principal 

La ligne des 1/3 

met en relief les 

points fort du 

tableau La foule occupe la 

moitié du tableau 

La diagonale gauche vers le bas met 

en lien la foule, Jean- Baptise et Jésus 

Lignes et surfaces  

La foule est disposée en 

petits groupes  

Ils discutent, réagissent, posent 

des questions à Jean Baptiste 

Qui es-tu ?  

Regardons la foule 

Les habits sont ceux de 

la Renaissance italienne 

Nous aussi, nous sommes 

traversés par les mêmes 

questions 

L’artiste actualise 

l’événement pour son époque 

Es-tu le Messie ? 

Il nous entraîne dans le même 

mouvement. 

Derrière Jean-

Baptiste se 

trouve Jésus. 

Qui est 

Jésus ? 

L’actualisation de 

l’événement nous permet 

de traverser le temps 

Des éléments de réponse nous sont 

donnés par les images symboliques 
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Objets, éléments symboliques 

L’arbre de vie 

16 Le Seigneur Dieu donna à l’homme cet ordre : « Tu peux 

manger les fruits de tous les arbres du jardin ; 

17 mais l’arbre de la connaissance du bien et du mal, tu n’en 

mangeras pas ; car, le jour où tu en mangeras, tu mourras. » 
 

Gen 2, 08 Le Seigneur Dieu planta un jardin en Éden, à l’orient, et y 

plaça l’homme qu’il avait modelé. 

09 Le Seigneur Dieu fit pousser du sol toutes sortes d’arbres à l’aspect 

désirable et aux fruits savoureux ; il y avait aussi l’arbre de vie au 

milieu du jardin, et l’arbre de la connaissance du bien et du mal. 

 

En mangeant le fruit de cet arbre, l’homme refuse 

donc sa condition de créature. Il se prend pour 

Dieu et, par là même, il consomme sa rupture avec 

le Créateur. Aussitôt, il est expulsé du jardin.  

 

Il n’a plus accès à 

l’arbre de vie 

Jean Baptiste il déclara 

ouvertement : « Je ne suis 

pas le Christ. » 

Dieu lui-même 

vient nous faire 

accéder à la vie 

Jn 1,01 AU 

COMMENCEMENT était le 

Verbe, et le Verbe était 

auprès de Dieu, et le Verbe 

était Dieu…14 Et le Verbe 

s’est fait chair, il a habité 

parmi nous, et nous avons 

vu sa gloire… 

Comment la Vie nous est-elle rendue ? 

hrist 

Le Fils, lui-même, est la Parole de Dieu, il est le «Logos: la Parole éternelle 

s’est faite petite – si petite qu’elle peut entrer dans une mangeoire. Elle 

s’est faite enfant, afin que la Parole devienne pour nous saisissable ». À 

présent, la Parole n’est pas seulement audible, elle ne possède pas 

seulement une voix, maintenant la Parole a un visage, qu’en conséquence 

nous pouvons voir : Jésus de Nazareth. Benoît XVI 

Au moment de la reconnaissance officielle du christianisme sous l'empereur Constantin, la croix devient le signe 

éclatant du nouveau monde en Christ. C’est une croix dorée, pattée, sans crucifié, elle dit la gloire d’une 

victoire (In hoc signo vinces). L’incroyable audace de représenter la croix, tandis que le supplice de la crucifixion 

est encore trop connu, est bien de renverser les évidences d’une mort infamante en manifestation 

glorieuse. C’est le premier credo : Il est mort et ressuscité, Il est ressuscité sur la croix même de sa déchéance. 

Quelle est cette 

gloire ? 

Des éléments de réponse par les 

images symboliques 

La croix pattée 

Sur la croix apparaît 

la gloire de Dieu 

Véritable témoin, Jean Baptiste laisse passer la 

lumière du Christ  
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L’arbre de vie est la 

Croix du Christ 

Ressuscité Les mots croix, 

résurrection, vie sont 

pour toujours liés  

La véritable gloire est la gloire de l’amour, parce que c’est 

la seule qui donne la vie au monde. Pape François 

Aujourd’hui, comment accueillir la Vie ? 

Regarder Jésus Il a les mains 

croisées dans 

l’attitude de 

l’attente 

Il attend que 

la route de 

mon cœur soit 

déblayé 

Il attend parce 

qu’il désire me 

rencontrer 

Ecouter sa Parole 

A l’origine du fait d’être chrétien, il n’y a pas une 

décision éthique ou une grande idée (la vie 

chrétienne n’est pas une affaire de morale), mais 

la rencontre avec un évènement, avec une 

Personne, qui donne à la vie un nouvel horizon 

et par là son orientation décisive. Benoît XVI 

J’invite chaque chrétien, en quelque lieu et situation où il se trouve, 

à renouveler aujourd’hui même sa rencontre personnelle avec 

Jésus Christ ou, au moins, à prendre la décision de se laisser 

rencontrer par lui, de le chercher chaque jour sans cesse. Or 

comment chercher Jésus sans cesse sinon d’abord en 

apprenant à le connaitre dans sa Parole ? « La joie de l’évangile 

n3 » 

« Rencontrer Jésus qui vient en chaque frère et sœur qui a besoin de nous et partager avec eux ce que nous 

pouvons : l’écoute, le temps, une aide concrète ».  

En conclusion, le Pape a demandé aux fidèles de ne pas se « laisser distraire par tant de choses inutiles » et de ne 

pas se « plaindre tout le temps », mais de garder un cœur « vigilant » et « impatient de rencontrer Jésus ». 

Avent 2023 Pape François 

 

Une attente, Un chemin, Une rencontre 

l’Arbre de vie se donne à nous en la personne même de Jésus-Christ: «Je suis le pain 

vivant descendu du ciel. Qui mangera de ce pain vivra pour toujours…». Jn6,51 


